

EL NOTICIERO

Periódico de avisos y noticias

Año VII.

Ciudadela de Menorca, viernes 4 de Marzo de 1898.

Núm. 616.

CUBA Y LOS ESTADOS UNIDOS

Declaraciones del Sr. Doiz

Madrid 28.—De la Habana transcriben por el cable al «Heraldo» declaraciones que ha hecho el Sr. Doiz, Secretario de Comunicaciones en el Gabinete cubano.

Afirma el Sr. Doiz que los intereses y los sentimientos de Cuba están en pena con la anexión de la Isla a los Estados Unidos.

Encomienda a todos la unión en apoyo de la política elevada que se requiere ahora; cuya iniciativa y cuya responsabilidad competen al Gobierno insular.

El país—según el Sr. Doiz—pide orientaciones definitivas, convencido de que el tiempo apremia y de que es necesario ver como se realizan actos para conseguirlas. «Haciéndolo así—añade—tendremos las simpatías de Europa y el apoyo de la Metrópoli. Todo debe supeditarse a ello; aun la organización autonómica.

Madrid 28.—A juicio del Sr. Doiz, la paz que se concierte no puede ser deshonra para nadie; y todos los cubanos deben procurar el advenimiento de la paz, sin humillaciones para nadie.

«España—explica el Sr. Doiz—atendiendo a indicaciones de Europa, nos dió la autonomía, y ahora la guerra no tiene razón de ser.»

Hace presente a los cubanos que deben corresponder a la generosidad de España, y les invita a unirse en un abrazo fraternal admitiendo todos la Constitución colonial.

«Si para lograr la paz—observa el Sr. Doiz—se necesitara reformar, mejorar y ampliar la autonomía, llegando a un pacto; creo que la metrópoli lo autorizaría; siempre que se dejase a salvo el prestigio de España y la efectividad de su soberanía sobre Cuba.

«Búsquense fórmulas—prosigue—que cubran el prestigio de todos; ya que no pueden establecerse exclusiones ni preferencias dentro del régimen vigente en la Isla.»

Concluye mostrándose confiado en que sus palabras serán oídas; pues no hay pueblo alguno capaz de desear el suicidio.

Estas declaraciones son comentadísimas.

LO QUE PIENSA MAC-KINLEY

Las noticias que recibimos por correo nos permiten fijar con bastante seguridad cuál es la actual situación política entre España y los Estados Unidos y lo que se piensa en las altas esferas de Washington acerca de los asuntos pendientes: de la inconveniencia de una guerra y de las relaciones entre nuestro país y la gran república americana.

En el «Evening Post», de Nueva York, periódico de gran autoridad por sus opinio-

nes é informes hallamos una interesante carta de su corresponsal en Washington, en la que dice lo siguiente:

«A pesar de todo lo que se diga en contra, puede asegurarse de una manera positiva que la actitud del gobierno en la cuestión de Cuba no ha cambiado en lo más mínimo, y que una guerra con España a nuestras relaciones de gobierno a gobierno, es hoy una contingencia más remota que nunca.

Lo más importante ahora es impedir que la alimiente con nuevo combustible un suceso de oratoria en el Congreso. Por lo que toca a la Cámara, poco hay que temer: El presidente es el mismo Mr. Reed, que ha sofocado dos insurrecciones en dos legislaturas y que se propone hacer lo mismo por vez tercera.

«Pero en el Senado no hay ese freno. No hay duda de que el vice-presidente de la república es leal a la policía del gobierno; pero dada la constitución peculiar del Senado y su reglamento, nada puede hacer para impedir un desplante.

«Varias veces, y muy recientemente, se han hecho en esta capital insinuaciones acerca de que el gabinete no es unánime en su apoyo a la política referente a Cuba.

«Es indudable que estas insinuaciones tienen sobrado fundamento; pero eso en nada afecta a la situación en general. Se ha discutido la cuestión de si sería posible en cualquier evento evitar la guerra, y de no serlo si no sería prudente poner nuestras fuerzas militares y nuestras defensas en condiciones de recibir el combate y resistirlo.

«Pero el presidente ha mantenido fuerte en su argumento de que el que el gobierno de una nación civilizada en el siglo que corremos, debe procurar evitar una guerra mientras sea posible evitarla, y que sería preferible para los Estados Unidos el que se les obligase a hacer la guerra contra su gusto y hasta el hallarlos desprevenidos, que el asumir la responsabilidad de provocarla. En otros términos; Mac-Kinley opina que la fase moral de nuestra actitud ante el mundo civilizado y ante la historia, es tan importante como la fase material.»

Últimos telegramas

Madrid 1.º—El Sr. Sagasta ha manifestado hoy en pleno Consejo de ministros, que espera en este mes noticias muy satisfactorias de Cuba.

Ha añadido que será preciso pasar por encima de la ley, a fin de conjurar la carestía del trigo.

Madrid 1.º—A la mayor brevedad serán sorteados individuos de Sanidad militar.

Serán destinados a Cuba veinte sargentos.

El ministro de Marina, Sr. Bermejo, ha dispuesto que sean completadas las dotaciones de los buques de la Escuadra con 22 terceros condestables, del núcleo de los que han sido últimamente aprobados.

Madrid 1.º—Burgos.—Esta noche marchará a Madrid el general Augusti, destinado ha poco al gobierno de las islas Filipinas.

En uno de los salones del Congreso se han reunido los romeristas para tratar de la adquisición del obsequio que resolvieron regalar al general Weyler.

También en esta reunión se nombrará una Comisión que active los trabajos conducentes a rigir una estatua a Cánovas del Castillo.

La suscripción iniciada para este objeto, hallase bastante adelantada.

Madrid 1.º—El general Martínez Campos se ha caído por la escalera de su casa.

Sólo se ha causado leve lesión en un brazo.

La Delegación de la Exposición de industrias recuerda a los expositores que el plazo para las admisiones termina el próximo día 15.

Los productos deberán ser remitidos antes del 10.

Madrid 1.º—En breve serán reformadas las condiciones necesarias para ser nombrados Consejeros de Administración en las Antillas.

Se tratará de facilitar la manera de que se pueda acreditar la renta que para tales puestos se exige.

Madrid 1.º—El Sr. Carranza, nuevo agregado naval en la legación española de Washington, se ha despedido del Sr. Beranger.

Ha sido aplazado el relevo del destacamento de infantería de Marina que hay en Rio de Oro.

Mañana se publicará una R. O., en virtud de la cual se ascenderán 44 sargentos de Caballería y 231 de Infantería.

El almirante Chacón, el Sr. Romero Girón y el Cardenal Sancha han cumplimentado a S. M. la Reina.

Madrid 1.º—Habana.—Por un telegrama particular se ha sabido que el general Pando ha regresado de Manzanillo, después de inspeccionar los servicios preparatorios para las próximas operaciones.

Varias columnas han sido situadas ya en los puntos estratégicos.

Son esperados los generales Bernal y Marina.

Es muy probable que mañana haya algunos encuentros con el enemigo.

Con toda seguridad se desarrollará en la

semana próxima un plan completo de activas operaciones.

Madrid 1.º.—*Washington*.—En los centros que presumen de bien informados se decía ayer que el Gobierno de los Estados Unidos cree que la catástrofe del «Maine» no envuelve ninguna complicidad para España; pero si llegase á demostrarse que las causas del accidente fueron extrañas, los Estados Unidos exigirán la responsabilidad y pedirían indemnización, por haber ocurrido el siniestro en un puerto español.

La indemnización sería en tal caso de dos á cinco millones de libras, y se cree que España pagaría esta cantidad.

Madrid 1.º.—*Washington*.—Por informes fidedignos, puede asegurarse que el Presidente Mr. Mackinley intenta aplazar por todo el tiempo que le sea posible la resolución definitiva en lo concerniente á los asuntos de Cuba.

El jingoismo arrecia en la campaña emprendida á favor de la intervención.

El presidente de la Cámara de representantes opina que son inútiles los aprestos militares que se hacen, porque en su concepto no es de temer que se declare la guerra.

Madrid 1.º.—Esta madrugada se ha presentado á las autoridades Jerónimo Hilla presunto autor del crimen de Pagan.

Hilla negó su participación en el crimen y dijo que se presentaba por saber que sobre él recaían sospechas.

Madrid 28.—El Gobierno niega que los rumores alarmantes que han circulado esta tarde tengan fundamento.

Dice que el estado de relaciones entre España y los Estados Unidos es satisfactorio y que el Gabinete de Washington no se dejará imponer por los elementos jingoistas.

Madrid 28.—El individuo que anoche en la calle de Hortaleza, esquina á la de la Reina dió una puñalada á D. Enrique Pagan, hijo del difunto marqués de Camacho, es un sujeto de 23 años de edad.

Se llama Jerónimo Yllar y se ha comprobado que había escrito una carta á su víctima pidiéndole dinero, amenazándole en el caso de no entregárselo con acudir á medios violentos.

Parece ser que la familia de Yllar sostenía un pleito con D. Enrique Pagan y que este se valió de algunas influencias para que fuese sentenciado á su favor.

Madrid 28.—El ministro de Hacienda tiene el proyecto de sacar á concurso el monopolio de petróleos.

Se propone, además, reformar el impuesto sobre la navegación.

—Se desmiente la noticia circulada referente á que el Sr. Puigcerver se proponga reformar la contribución industrial.

Madrid 28.—En Málaga se está organizando una manifestación monstruo para protestar de los supuestos tormentos de Montjuich y del privilegio que gozan los ricos para redimirse, mediante dinero, del servicio militar.

—Dicen de Pamplona que un agente de policía agredió á una persona muy conocida en los centros aristocráticos de dicha capital.

El hecho ocurrió en cierto domicilio. El policía, después de conversar con dicha persona, le disparó un tiro de revólver, dejándole gravemente herido.

Madrid 28.—El Comité ejecutivo de la fusión republicana publicará un manifiesto firmado

por los Sres. Artola, Azcárate, Labra, Morayta, Salmerón y el marqués de Santa Lucía, aconsejando á los republicanos que tomen parte en la lucha electoral, con el objeto de que pueda decirse al país desde la tribuna parlamentaria las causas de los males que afligen á la patria, y que la única solución que queda para librar á España de la deshonra y del descrédito es la instauración de la República.

Madrid 28.—Según noticias de los Estados Unidos, han salido de la Florida varias expediciones filibusteras.

Se añade que el vapor «Dauntless» logró desembarcar en Cuba gran número de armas y municiones.

GACETILLA

El próximo domingo tendrá lugar en la Escuela pública elemental de niños la Sesión extraordinaria que celebrará el Ayuntamiento para la clasificación y declaración de soldados, en razón de no reunir condiciones de suficiente capacidad el salón de sesiones de la casa Consistorial.

Por orden telegráfica del ministro de la Guerra se ha dispuesto que el indulto otorgado á los desertores con motivo del santo de S. M. el Rey, se refiere solo á los que se hayan presentado antes del 23 de Enero próximo pasado, debiendo ser destinados á Cuba.

La medalla de Filipinas últimamente creada para el ejército tiene forma de escudo, suspendido de la cinta por una corona de laurel. En el anverso aparece el busto de S. M. el Rey y el lema: «Alfonso XIII.—Al ejército de Filipinas.» Y en el reverso el lema: «Valor.—Disciplina.—Lealtad.—1896.—1898.»

La cinta tiene cuatro barras perpendiculares rojas y cuatro amarillas.

El número de la «Gaceta de Madrid» correspondiente al día 19 del que rige inserta un Real decreto precedido de exposición aprobando el pliego de condiciones para el arriendo de exclusiva en Baleares, de la importación, refino y venta de petróleos y señalando el día 23 de Marzo á las cuatro de la tarde para la celebración del concurso.

Se les ha concedido á Jaime Cursach Cañellas, y su esposa Margarita Carrió Alzamora padres de Gabriel soldado que fué de Cuba la pensión de 182'80 pesetas que les será abonada á los interesados en coparticipación por la Delegación de esta provincia.

Por lo que puede interesar á nuestros navegantes que se dedican al tráfico por la costa de Africa, copiamos esta noticia tomada de la «Gaceta» de Madrid.

El ministro plenipotenciario de España en Tánger comunica que al terminar la construcción del nuevo muelle de aquel puerto, se ha colocado en él una farola cuyo emplazamiento ha sido estudiado por la oficialidad del transporte de guerra «General Valdés».

Del informe emitido resulta que en la cabeza del nuevo muelle de madera hay una luz fija, verde, de 2 millas de alcance colocada sobre un armazón de hierro de 4 m., 65 de altura. La luz sobre el nivel del mar á media marca es de 8 m.

Situación 35° 47', 3" por O° 23, 55" E.

Debiendo proveerse una plaza de músico de 2.ª correspondiente á clarinete y dos de 3.ª co-

respondientes á clarines ó cajas, que se hallan vacantes en el Regimiento Infantería Regional n.º 2, se avisa al público para que los que deseen obtener dichas plazas, promuevan las correspondientes instancias ante el Sr. Coronel del indicado Regimiento.

Los ejercicios correspondientes tendrán lugar en el cuartel de la Esplanada el día 15 del actual á las diez de la mañana.

Ayer un coche que pasaba por las afueras, perdió una rueda sin ocasionar más que un susto á los que iban con él.

Recientemente parece haberse realizado uno de los ensueños de Julio Verne.

En su conocida novela «Veinte mil leguas de viaje submarino» describe su autor un buque maravilloso llamado «Nautilus», el cual movido por la electricidad, recorre estensiones inmensas por debajo del agua, pudiendo sus tripulantes hacerle subir á la superficie en pocos minutos.

Esta creación novelesca se ha visto ya realizada. El bote submarino «Argonaut» mandado por el capitán Lake, ha realizado hace pocos días un viaje de prueba al fondo del Támesis.

Ayer tarde en la calle de San Miguel ocurrió una riña entre dos mujeres por cuestión de niños, según se decía, sacando una de ellas una tranca con la cual causó algunas heridas en la cabeza á su contrincante. Acudiendo un dependiente de la autoridad puso en orden á las dos héroas.

Según dice un periódico, circulan en Manresa bastantes monedas falsas de cinco pesetas, con el cuño de 1875. Se diferencian de las legítimas en el sonido y en que es más basto el cordoncillo.

Cuidado lectores, por si alguna llegara á esta isla.

Fuerza de carabineros de la provincia de Valencia ha descubierto en el pueblo de Torrente una fábrica de pólvora, establecida en una casa de campo aislada.

Se incautó de 5.500 kilogramos de pólvora y los aparatos útiles para la fabricación, poniéndolo todo á disposición del delegado de Hacienda.

Al llegar los carabineros huyeron los fabricantes, no pudiendo darles alcance.

Ha sufrido una modificación la sociedad «Salinas de Ibiza.»

Se llamará en lo sucesivo «Salinera Española» y componen su Junta Directiva los Sres. D. Manuel Salas, presidente; D. Manuel Guasp, administrador general; vocales D. Juan Guardiola, D. Elviro Sans y D. Rafael Moll.

Leemos, en «El Felanigense», que en breve será un hecho la instalación de la fábrica del gas en aquella ciudad.

Aunque no precisa el colega la fecha en que empezarán los trabajos en el terreno, se deduce que será pronto.

Varios periódicos llaman la atención del público sobre los duros falsos que circulan.

Tienen el busto de Alfonso XIII y fueron acuñados en 1897.

Se diferencian de los legítimos en que el punto que señala la G. (Gracia) está omitido en los falsos.

Se han concedido las siguientes pensiones:

50 céntimos de peseta diarios á Juan Clos Casacubierta, padre del reservista Narciso Clos Corominas, falleció en Cuba, y la 185'50 pesetas anuales á Pedro Odena Folch, á María Saura Riera y á María Tomás Oviade, padre y madres respectivamente, de Martín, José Vidal Saura y José Panadés Tomás, soldados que fueron del ejército de Cuba.

De *El Bien Público* del 28:

«En el vapor-correo «Ciudad de Mahon» llegó ayer á esta ciudad el soldado del ejército de Cuba Francisco Petrus, natural de Alayor, herido en la mano izquierda, por cuyo motivo y en virtud del expediente de inutilidad promovido para recompensar sus servicios, le ha sido asignada por el Gobierno la pensión anual de 240 pesetas.

Damos al recién llegado la bienvenida, deseándole completa curación y que pueda pasar apaciblemente el resto de sus días en el anhelado hogar doméstico.»

De «La Última Hora» de Palma:

«Los últimos detalles que hemos podido recoger respecto al suceso ocurrido en nuestras aguas, son los siguientes:

Entre la gente de mar de nuestro puerto va acentuándose la creencia de que el buque que encontró zozobrado la polacra goleta «Teresa», era el bergantín goleta «Alma», salido hace algunos días de nuestro puerto, desprovisto completamente de lastre y al cual pudo hacer zozobrar una ligera racha de viento.

El Director de la «Isla Marítima», don Sebastián Simó, atendiendo nuestra indica-

ción y á los deseos demostrados por algunos armadores de nuestro puerto, ha dispuesto que esta mañana á las once el vapor «Cataluña» se hiciera á la mar con rumbo al punto donde tuvo lugar el suceso y en caso de ser encontrado el buque en cuestión, que lo remolque á nuestro puerto, ó si no fuere posible que el capitán obre como estime oportuno con objeto de evitar el peligro que amenaza á los buques que navegan por aquellas aguas.

Si el «Cataluña» no hallase al buque, se dirigiría á Tarragona para cargar de vino.

Esta mañana, una persona que nos merece entero crédito, nos ha manifestado que el capitán de uno de los buques de D. Bernardino Borrás, que llegó á nuestro puerto poco tiempo después que la «Teresa», notó que un vapor de gran porte ejecutaba maniobras en el lugar donde se dice fué visto el buque naufrago.

Ni el vapor «Cataluña», llegado de Alicante, ni la polacra goleta «Lareño», llegada de Valencia, han encontrado durante su camino vestigio alguno del expresado buque.»

Sección religiosa

Sáb.—San Eusebio y compañeros mártires.

Dom. II de Cuaresma.—San Olegario arzobispo y Santa Coleta virgen.

Lun.—Santo Tomás de Aquino, doctor.

Mart.—San Juan de Dios, fundador.

CULTOS

Viernes.—Esta noche predicará en la Catedral el Rdo. Padre Carceller, S. J.

Domingo.—En la Catedral predicará en la

Misa Mayor el Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis.

En la parroquial iglesia de Ntra. Sra. del Rosario, por la tarde habrá sermón á las tres por el Dr. D. Gabriel Vila, Ecónomo.

En S. Francisco, á la misma hora, por la tarde hará sermón por el Rdo. Padre Carceller, S. J.

En S. Agustín, igualmente por la tarde, predicará el Licdo. D. Pedro Anglada y Bonet, Pbro.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Embarcaciones entradas.

Día 4.—De Argel, pailebot «Salvador», de 40 tons., pat. Agustín Rotger, con 6 trip., 3 pas. y efectos.

Telegramas

Madrid 3'10 noche.

Circulan rumores asegurando que los autonomistas radicales pedirán el desarme de los voluntarios de Cuba.

El general Parrado ha manifestado que los Gobiernos de la Metrópoli jamás lo aceptarían.

Actualmente se mueven en la Habana entre los sitios conocidos por Cuba y Cabo Cruz cuatro divisiones que buscan al enemigo.

— 62 —

na y conseguir que le dieran algunos mendrugos de pan y una que otra moneda de cinco céntimos.

Saignon se tenía por el más feliz de los hombres y saboreaba las delicias que su nueva situación le ofrecía.

Cierta día, Irene pidió permiso á su amo para ir á cobrar un dinero que le debían, como último plazo de la venta de ganado que había realizado al abandonar para siempre su oficio de pastora.

Saignon accedió á la petición de su criada y le otorgó doce horas de licencia para que llevara á cabo la operación que trataba de realizar.

Como aquel hombre no había amado en su vida más que el oro, durante la ausencia de su criada sintió deseos de apoderarse de todo cuanto poseía, si bien no quiso, por el pronto, poner en práctica sus criminales propósitos.

Lejos de eso, al regreso de Irene tuvo una idea luminosa, como prólogo al intento que había concebido.

Con acento cariñoso y paternal, propuso á su criada hacer mancomunadamente testamento, á fin de heredarse el uno al otro, y la antigua pastora consintió en ello, sin poner dificultades de ninguna especie.

Un notario puso en toda regla la última voluntad de los dos avaros.

Al poco tiempo, y mientras un día se consagraba Irene, como de costumbre, á la mendicidad, ardió Saignon en deseos de descubrir los sitios donde la criada tenía oculto su dinero.

Estaba resuelto á robarle toda su fortuna, sin perjuicio de estudiar después el modo de ponerse á cubierto de toda sospecha criminal.

Una tarde entró Saignon en el establo donde Irene dormía y comenzó á escavar la tierra con las manos.

— 63 —

Al fin logró dar con uno de los escondrijos, y empezó á sacar luises y más luises. Pero de pronto levantó los ojos y vió á Irene que acudía en aquel momento á su habitación. La criada se precipitó sobre su amo y se entabló una lucha cuerpo á cuerpo entre los dos avaros.

Saignon vió una hacha en el suelo y la cogió precipitadamente. Alzola airado y, cuando iba á descargar un tremendo golpe sobre la cabeza de Irene, notó la presencia de un gendarme a caballo, que junto á la abierta ventana contemplada aquella trágica escena.

Saignon, lleno de espanto, cayó muerto, víctima de un ataque apoplético.

La antigua pastora fué dueña de toda la fortuna de su amo, y emprendió la ardua tarea de descubrir los escondrijos donde Saignon tenía ocultos los montones de oro que había logrado acumular durante muchos años.

Cuando Irene había logrado en gran parte su propósito, encontraronla una tarde tendida en un charco de sangre, degollada por unos malhechores que se habían presentado en su casa como mercaderes ambulantes.

T. de B.



Sección Oficial

Reemplazos

Don Miguel Sintés Mercadal, Teniente
2.º de Alcalde, encargado accidentalmente
de la Alcaldía de esta ciudad.

Hago saber: Que en virtud de lo que previene el artículo 91 de la vigente ley de Reemplazos el acto de la clasificación y declaración de soldados de los mozos sorteados en este término municipal para el próximo llamamiento tendrá lugar ante el Ayuntamiento el próximo domingo día 6 del actual. Por tanto y sin perjuicio de la citación personal que prescribe la ley, por papeletas a domicilio se convoca por este edicto a todos los mozos que han sido comprendidos en dicho sorteo, así como a sus padres, tutores, amos y parientes para que concurren en el expresado día y hora de las 9 de la mañana a la Escuela pública de niños, al acto de ser aquellos medidos y reconocidos y a exponer las excepciones y alegaciones que crean convenientes, ó combatir y contrariar las que estimen perjudiciales. Quedan apercibidos los interesados de que la presentación personal de los mozos a dicho acto es indispensable, para evitarse la declaración de prófugo prevenida en el artículo 105 de la ley, así como de que no les podrá ser atendida ninguna excepción que no aleguen en el momento de ser llamados ó cuando más mientras continúe abierto el juicio de referencia.

Ciudadela 1.º de Marzo de 1898.

El Alcalde accidental, Miguel Sintés.

ANUNCIOS

Para Barcelona directamente

Saldrá de este puerto el martes 15 del corriente el pailebot

FLOR DEL MAR

Admitiendo carga y pasajeros.

Lo despacha D. Magín Bonet.

Para vender

Lo está la casa n.º 14 de la calle de Mahón. Informará el notario Sr. Anglada.

CAJA DE AHORROS Y PRESTAMOS DE MENORCA

16, Calle Anuncivay, 16.

MAHÓN

Esta nueva Sociedad:

ADMITE: imposiciones en Caja de Ahorros abonando el 3 y medio por ciento anual.

PRESTA: sobre alhajas de oro y plata, diamantes, brillantes y sobre toda clase de garantías que convenga y sobre valores públicos.

COMPRA: monedas de oro con mucha prima 30 por ciento.

COMPRA: Cupones Cuba y Exterior, prima convencional.

ADMITE: Depósitos en efectivo abonando el 4 y medio por ciento anual.

Los que deseen efectuar operaciones pueden escribir a Mahón y se darán explicaciones y facilidades.

No confundir esta casa

16, CALLE ANUNCIVAY, 16.

Para Barcelona directamente

Saldrá de este puerto el miércoles 16 del actual el pailebot

Nueva Juanita

su patrón D. Sebastian Lluch, admitiendo carga y pasajeros para dicho punto.

Lo despacha D. Francisco Amengual.

DINERO con hipoteca y á un módico interés.

Hay para colocar varias partidas. Ciudadela. Notaria O'Callaghan, Rosario, 3.

PURIFIQUE Vd

EL AIRE PAPEL DE ARMENIA quemando El mejor de los desinfectantes



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA. Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR: CEBRIAN y C.ª Barcelona

Imp. de S. Fábregues. — Ciudadela.

LA POSADA DE SCHWARENBACH

(CUENTO)

La posada de Schwarenbach, al igual que todas las alquerías de madera situadas en los Alpes, al pie de los ventisqueros, sirve de refugio á los viajeros que circulan por aquellos lugares.

Permanece abierta durante seis meses, habitada por la familia de Juan Hanser, y después tan pronto como las nieves hacen impracticable la bajada al valle, las mujeres, el padre y los tres hijos se alejan de aquel sitio, dejando para guardar la casa al anciano Gaspar Hari con Ulrico, Kansí y el perro Sam.

Los dos hombres y la bestia permanecen en aquella cárcel de nieve hasta la primavera, no teniendo ante sus ojos más que la blanca pendiente del Balmhorm.

Comienza esta historia el día en que la familia Hanser iba á regresar al pueblo de Loeche, toda vez que se acercaba el invierno y el camino era ya muy peligroso.

Abrieron la marcha tres mulas cargadas de baules y montadas por los tres hijos.

Después, la madre, Juana Hanser, y su hija Luisa, montaron en otra bestia y se pusieron en camino á su vez.

— 61 —

que necesitaba para atender al diario sustento.

Por una rara excepción tenía Saignon conciencia de su avaricia, y se vanagloriaba de su manera de ser.

Por lo tanto, sintió el aguijón de la envidia al saber que un pueblo inmediato vivía una mujer más avara que él. Era la tal una pastora ya entrada en años, llamada Irene, que apacentaba su ganado y cuidaba por sí misma de las tierras que poseía, y que no dejaban de proporcionarle muy buenas rentas. Saignon fué á visitarla y apenas hubo hablado con ella, se convenció de que era un pródigo y un sibarita comparado con su rival.

Irene vestía un traje hecho pedazos y no tenía ni muebles, ni cama, ni colchones. Dormía en el suelo y no tenía ni una silla en que sentarse.

Como la avara pensaba vender su ganado y entrar á servir de criada en cualquiera parte, habló de este proyecto á Saignon el cual la tomó á su servicio, convencido de que con el concurso de aquella mujer extraordinaria podría realizar grandes economías.

De modo que Saignon se deleitaba ante la idea de ejecutar con Irene preciosos dúos de avaricia transcendental erizados de inconcebibles y absurdas dificultades.

Al día siguiente, después de haber vendido su ganado, presentóse la pastora en casa de su amo, con su miserable equipaje y todo el dinero que poseía y que, desde luego, fué ocultando convenientemente durante las ausencias de Saignon.

Por muchas esperanzas que el avaro hubiese concebido acerca del mérito de su criada, superaron á todo cuanto pudo imaginar. Utilizaba las yerbas del campo para hacer sopas inverosímiles, compraba manteca averiada y en los momentos de ocio se disfrazaba para pedir limos-